



REDD+ a favor de las poblaciones vulnerables

Implementando enfoques basados en derechos dentro del proceso REDD+ en Guatemala



foto: UICN ORMACC

Cerca de 1.600 millones de personas en el mundo dependen de los bosques, entre ellas aquellas poblaciones que viven en condiciones de vulnerabilidad vinculada a la pobreza y extrema pobreza.

El enfoque a favor de las poblaciones más vulnerables que UICN promueve en su trabajo, pone la atención en asegurar siete principios fundamentales dentro de las Estrategias REDD+, que incluyen elementos de medios de vida sostenibles para poblaciones dependientes de bosques, la buena gobernanza y la transparencia.

Los siete principios en favor de las poblaciones vulnerables son:

1. Garantizar que los grupos estén informados, que se les haya consultado y participen en la toma de decisiones.
2. Garantizar derechos y acceso a la información sobre los procesos y resultados de REDD+.
3. Asegurar el intercambio equitativo y transparente de beneficios y responsabilidades.
4. Esclarecer y garantizar los derechos (de acceso, uso y control) a recursos (tierra/árboles/bosque/carbono) de grupos vulnerables.
5. Reconocer e integrar prácticas y valores consuetudinarios en el diseño y la implementación de actividades REDD+.

6. Establecer y abordar la naturaleza y el alcance de la dependencia de los bosques de los grupos vulnerables.
7. Enriquecer la resiliencia de los medios de subsistencia vulnerables a través de la conservación y restauración de los ecosistemas.

Los ingresos de muchas personas de las zonas rurales se basan en actividades relacionadas con los bosques, de ahí que sea fundamental que estas comunidades se comprometan de manera duradera en el manejo forestal sostenible y la restauración forestal.

Implementando el enfoque a favor de poblaciones vulnerables en Guatemala.

A nivel de paisaje, en la ecorregión Lachuá:

- Apoyo a medios de vida que contribuyen a reducir la deforestación y degradación forestal, habiendo priorizado para esta región el cacao y la miel. Para el cacao se elaboró un plan de negocios y para la miel, el diagnóstico técnico-productivo y plan para el mejoramiento de la producción como punto de partida, respectivamente.
- Fortalecimiento de las capacidades técnicas de los productores de cacao y miel, destacando la participación que se ha concedido a las mujeres y los jóvenes, por lo que la transferencia de conocimientos a las nuevas generaciones se está llevando a cabo.

En los procesos de política nacional en REDD+

- Contribución a la propuesta de Enfoque Nacional de Salvaguardas sociales y ambientales para REDD+.
- Elaboración de la Ruta de Trabajo para incorporar consideraciones de Género en REDD+, planteado desde la visión de lideresas comunitarias e indígenas.
- Elaboración de lineamientos regionales para la Consulta y Consentimiento Libre, Previo e Informado en el marco de las salvaguardas ambientales y sociales para proyectos REDD+.
- Guía de capacitación comunitaria "Avanzando en la Gobernanza para los Procesos REDD+", para fortalecer la participación y toma de decisiones de grupos vulnerables.
- Apoyo a la construcción de la Agenda Común de Gobernanza Forestal entre la Alianza Nacional de Organizaciones Forestales Comunitarias y la Red de beneficiarios PINPEP.

El trabajo conjunto con plataformas de diálogo, instituciones de gobierno, sociedad civil, organizaciones internacionales, comunidades locales y la participación activa de las mujeres lideresas que conocen los procesos de REDD+ fueron determinantes para avanzar el enfoque de derechos en el Proceso Nacional REDD+ en Guatemala.



foto: Julio Serrano / UICN ORMACC

"Estamos plantando cacao en áreas deforestadas, estamos recuperando áreas que antes tenían bosque y ahora ya no hay bosques, sino que es un potrero, es un terreno donde se cultiva milpa, frijol, entonces con el cacao estamos recuperando esas áreas."

Nos hemos organizado porque queremos un desarrollo en común, necesitamos desarrollarnos como personas y también como comunidad. Nos hemos organizado para tener opciones y poder combatir la pobreza."

Hugo Mo
Presidente Fundalachuá

Acerca de la UICN

La UICN es una Unión de Miembros compuesta por Estados soberanos, agencias gubernamentales y organizaciones de la sociedad civil. Cuenta con la experiencia, los recursos y el alcance de sus más de 1300 organizaciones Miembro y los aportes de más de 10 000 expertos. La UICN es la autoridad mundial en cuanto al estado de la naturaleza y los recursos naturales, así como las medidas necesarias para protegerlos.

MÁS INFORMACIÓN

Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza
Oficina Regional para México, América Central y el Caribe (ORMACC)
Oficina Nacional Guatemala Tel. +502 2263 2070
ormacc@iucn.org
www.iucn.org/ormacc